

Para los señores concejales...

Va para dos meses, que suscrita por las entidades Federación Obrera y Agrupación Socialista, haciéndose eco del clamor unánime de la clase trabajadora, tuvo la feliz iniciativa de remitir al excelentísimo Ayuntamiento una instancia, debidamente reintegrada, solicitando se diera el nombre de Pablo Iglesias a una de las calles de nuestra ciudad: a la de San Justo, teniendo en cuenta que es la más próxima a la Casa del Pueblo, en la que diferentes veces, el maestro muerto ocupó la tribuna para sembrar desde ella la semilla bienhechora de sus redentoras predicaciones.

Recordamos que en uno de los Plenos se dió cuenta de dicha solicitud, y se adoptó el acuerdo de que pasara a estudio de la comisión correspondiente.

Ni remotamente pasó por nuestra imaginación la idea de que el criterio de nuestros ediles fuera contrario a la justísima pretensión de los trabajadores. Es más, que hoy continuamos abrigando las mismas esperanzas de que el deseo de la clase obrera será satisfecho, y mejor aún cuando ha de ser informada la instancia por una comisión competente, de la que no podemos dudar obrará en justicia.

Pero todo esto está bien como creencia, pero lo cierto es que han transcurrido cerca de dos meses y la comisión nada resuelve en concreto.

¿A qué obedece esto? ¿Se ha extrañado la instancia? ¿Se le ha dado carpetazo, como vulgarmente se dice, sin que el Ayuntamiento adopte una resolución?

Sea cual fuere el criterio de la Corporación, nosotros hemos de aceptarlo, pero despachándose la instancia, sin que duerma el sueño de los justos en la carpeta de la comisión, siquiera sea por respeto a la persona austera, honrada y buena, a quien los trabajadores quieren rendir sus respetos de admiración, llevando su nombre a una de las calles de nuestra ciudad, ejemplo digno y plausible que vienen siguiendo casi la totalidad de los Ayuntamientos de España.

Sirvan estas líneas de recordatorio a la comisión encargada de despachar dicha instancia, para que cuanto antes informen sobre el particular.

Suponemos que este recordatorio no será desoído, pero si así fuera, rogamos a los señores concejales, sean amigos o enemigos, se interesen por este asunto, para que salga a la luz pública, aun cuando nada más sea que para exponer su voto en contra.

Aun en este caso, la opinión del que así procediere, sería digna de respeto, ya que como tal procedemos nosotros con nuestros adversarios.

Pero las cosas claras, a la luz pública, de frente, sin esconder la cara ni la mano para clavar el puñal aprovechando la oscuridad.

Este asunto, pudiéramos haberlo planteado consumiendo el caritativo turno del cuarto de hora. No queremos molestar a nuestros ediles con nuestra oratoria. No hemos ido hasta ahora a esa tribuna ni creemos que iremos nunca.

Preferimos pedir la palabra desde aquí, desde las columnas de nuestro periódico, que es el lugar más adecuado para plantear estas cuestiones.

¿Qué dicen a esto los señores concejales?

Esperamos la respuesta.

El acto de mañana, domingo, en el teatro Bretón, en el que hablará el camarada Ovejero.

En uno de esos días crudos del mes de Diciembre, carentes de luz y de alegría, la voz del apóstol se apagaba para siempre. El maestro cerraba sus ojos para toda una eternidad, llevando la más profunda amargura al corazón de todos los trabajadores, que llenos de fe y de esperanza, seguían las doctrinas pregordadas por él.

Y el maestro murió, pensando en sus hijos espirituales, pensando en la organización, en el Partido y en las ideas. No era la muerte lo que le importaba, lo que en sus últimos momentos precipitaba su agonía. Era otro dolor más profundo el que sentía en su pecho: el dolor de dejar al partido sin su protección bienhechora y sin su ayuda eficazísima.

Y su muerte la lloramos todos con el desconsuelo natural y lógico que aflige al hombre cuando pierde al padre ejemplarísimo, al padre bueno.

Pablo Iglesias, no fué otra cosa que toda una vida de ejemplo y de sacrificio. En él cabían todas las virtudes.

Pero el maestro murió. De su vida nos queda su obra gigante; nos queda su espíritu irrompible, que irá penetrando en la conciencia de los ciudadanos, como semilla que algún día ha de dar el arhelado fruto.

Gloria al maestro luchador, al infatigable propagandista, al apóstol inimitable del Socialismo.

Y es a este hombre, a esta figura irrompible, digna de toda veneración, a quien los trabajadores quieren rendir justo y sentido tributo de admiración y de respeto.

Este acto, tendrá lugar el próximo domingo, día 28 del actual, a las once de la mañana, en el teatro Bretón, estando representadas todas las Sociedades obreras, Agrupación Socialista y Grupo Cultural, con sus banderas enlutadas, simbolizando el luto que llevamos todos los trabajadores por su muerte.

A dicho acto, además de invitar a la clase trabajadora, se invita también a los hombres de ideas democráticas, a los elementos intelectuales y a la clase escolar.

El distinguido catedrático de la Universidad Central, miembro del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, camarada Andrés Ovejero, será el encargado de levantar su voz para ensalzar las virtudes y la vida austera de Pablo Iglesias.

Nadie mejor que Ovejero, es la persona indicada para ocupar la tribuna de los trabajadores de Salamanca, honrada en diferentes ocasiones, con la presencia en ella de hombres de talento y de valía, porque aparte del prestigio del distinguido orador socialista, de sus profundos conocimientos y de su fe por el ideal que comulga, forma parte, y en primera fila, entre la intelectualidad de nuestro país.

Justo es, pues, que sea un intelectual, como sello de unión y convivencia con los obreros manuales, quien ocupe la tribuna y lleve la voz de estos dos elementos hermanos, en el acto necrológico organizado en honor de Iglesias, y al que asistirán también representaciones de las organizaciones de Béjar, Villamayor, Vistahermosa y de otros puntos.

A fin de evitar molestias a la comisión, y especialmente a los asistentes al acto, la entrada es pública, pudiendo ocupar cualquier localidad, a excepción de palcos y plateas, destinadas para las Juntas Directivas de las Secciones.

Que el acto del domingo, sea un acto digno y honroso, que perdure siempre en nuestra memoria, y ojalá el recuerdo de Iglesias, el ejemplo de su vida austera, pueda prender en nuestras conciencias, para seguir, llenos de fe, la senda idealista trazada por el maestro, en bien de los pueblos y de los hombres.

Levantad vuestro espíritu de lucha.

A los que desoyen la voz de la razón, viven de convencionalismos, invadiéndoles un cruel y pernicioso pesimismo, les requiero a que abandonen esa funesta y ridícula posición, porque es atentar contra sus derechos de hombres libres y progresivos...

Este quietismo doloroso y humillante en que estamos sumidos, son las armas que damos a nuestros enemigos para sembrar la vil semilla del confusionalismo y diezmar nuestras filas sindicales, obstaculizando la marcha ascendente de la organización sindical, produciéndonos inquietudes y otros males...

¿Se ha apagado en los pechos de los hombres libres, aquel fuego vivificador que daban las ideas democráticas? Parece ser que el pueblo vive mejor en la sumisión, permaneciendo en un estado de indiferencia, sin querer alcanzar el nivel social del derecho, etc... ¿A qué tantas vacilaciones y temores?...

Vivimos muy desviados del verdadero camino de la lucha social. Hay que sentir la idea y difundirla, para formar conciencias sanas, capaces de sacrificar la vida para que las generaciones futuras se vean libres del oprobio y de la ominosa explotación; donde todo sea amor paz, justicia, y que todos los pobladores de la tierra, sin distinción de razas, gocen de la dicha y felicidad, ya que el mundo fué creado para disfrutar todos por igual... ¡Y los que trabajan, la merecen mejor!...

La inmensa mayoría de los jóvenes que pertenecen a las organizaciones de resistencia, nada más son autómatas y simples cotizantes, que no meditan ni reflexionan el alcance ni los beneficios que les reporta la colectividad, no leen prensa obrera, obras sociales, folletos instructivos, y si se lanzan a la ociosidad, malgastando sus energías estérilmente, sin lograr nada práctico, retardando su liberación.

Debeis perfeccionaros en la lucha por la emancipación proletaria, donde encontrareis de todo: exquisiteces y sinsabores, para que vuestro clamor, demandando libertades y derechos, se adentre en la conciencia de los gobernantes y os concedan lo que os pertenece y hoy no disfrutais...

Levantad vuestro espíritu y laborad para que la clase oprimida sea la que maneje la dirección de todos los pueblos, ya que todo lo producimos a costa de rudos trabajos y agotadoras jornadas, sufriendo cruentas privaciones y aterradoras crisis, que nos llevan a la desesperación más irritante...

La causa de la verdad, encarnada en el Socialismo, es la que nos emancipará y nos librará de la sinrazón de las guerras, creando una Humanidad buena y justa, donde todos sean respetados y reine la verdadera hermandad...

JOSE S. ALFARAZ

SOLEDAD

¡Pobre alma triste que caminas sola perdida del desierto en las arenas, llevando a costas solitarias penas oscuras, que no brillan con la aureola

del martirio. El simún ola tras ola de la vida te rompe las cadenas y la soez cuadrilla de las hienas la que fué tu mansión al fin viola.

La vida es soledad, sola naciste y sola morirás, sola so tierra, sentirás sobre tí la queja triste

de otra alma que en el yermo sola [yerra que al valle del dolor sola viniste a recabar tu soledad con guerra.

MIGUEL DE UNAMUNO

Leed y propagad EL SOCIALISTA, defensor de la clase trabajadora. ¡Es deber de todos el prestarle ayuda eficaz!

¿Y del empréstito, qué?

Constantemente se nos pregunta qué suerte ha corrido la cuestión del tan cacareado empréstito municipal, sin que podamos dar una afirmativa contestación.

No sabemos más, que al cambiar la corporación de pensamiento, decidiéndose a realizar un empréstito por la cuantía necesaria para afrontar el problema de la pavimentación de nuestras calles y el de saneamiento, pasó a estudio del mismo, transcurriendo varios meses sin que se diga ni una sola palabra de éste asunto.

Se conoce que el estudio es excesivamente meditado y requiere mucho tiempo.

Con objeto de activar este asunto, se ha llegado a proponer el nombramiento de una comisión especial, pero ello no ha causado muy buen efecto entre los municipios.

Y en esta situación nos encontramos.

¿Se llevará a cabo? ¿No se llevará? Que nos lo expliquen.

EL PUEBLO, se halla de venta en los siguientes puestos:

Arco del Toro; Recaredo González, camino de la Estación; Bar Centro; José de Castro y Agustín «el Manco», frente al Mercado.

El niño en la escuela

Siento una enorme tristeza cuando veo las rejas de una cárcel o las puertas de una escuela mala. Dos cárceles.

Una es el corolario de la otra: la ignorancia produce el crimen; la mala escuela produce la cárcel.

Los pueblos tienen un corazón: la escuela.

¿Queréis suprimir la cárcel? Ponedla dentro una escuela.

De noche se iluminan las calles a causa de los ladrones.

¿Queréis seguridad? Iluminad los espíritus y apagad los faroles.

Es para las almas delicadas un cuadro doloroso ver a las criaturas durante seis horas en las escuelas, sentadas, inmóviles.

El niño, cuyo organismo físico y moral requiere imperiosamente la agitación, cuya sangre es áspera, viva e inquieta, petulante; el niño que es todo hecho de alegría virgen, de movimiento rápido, de vibraciones aladas, no puede estar un día entero, estúpidamente contrariado, en una posición bestial y monástica. Se les obliga a estar doblados sobre un libro árido, seco, abstracto, se les inquieta con el reposo forzado, y cuando soñolientos y cansados levantan los ojos del libro, que no entienden, para mirar por la ventana un pedazo de cielo, encuentra ante su mirada tierna la mirada de un profesor pedante.

Dejad correr a los niños, saturadlos de luz, equilibrad su sistema nervioso; dadles fuerza; movimientos, armonía y libertad.

El niño no es un viviente: es un ave. ¿Queréis modelar la escuela?

No copiéis el claustro, imitad al nido; por eso, cuando los niños salen de la clase tienen una alegría vibrante, radiante, alucinada, gritan, saltan, trepan a los árboles, roban los nidos, apedrean a los perros, desaparecen, vuelan como pájaro que huyó de la jaula.

Vuelan, sí: la alegría tiene alas.

Es la naturaleza que protesta.

¡La Naturaleza! Palabra santa.

GUERRA JUNQUEIRO

En el número próximo publicaremos un interesante artículo de la culta escritora María Cambrils, titulado «Los enemigos de la mujer».

La Liga de inquilinos e higiene de la vivienda.

En una de las reuniones celebradas por este organismo, se denunciaron varias viviendas que por sus pésimas condiciones de higiene, pueden ser peligrosos focos de infección.

Una comisión de la Directiva, visitó al señor Gobernador y presidente de la Junta provincial de Sanidad, para que urgentemente se tomaran las medidas pertinentes al caso.

Creemos que la primera autoridad habrá tomado buena nota de estas denuncias, imponiendo a los propietarios la debida sanción, obligándoles a que las viviendas reúnan las debidas condiciones de higiene y salubridad. Las que por desgracia ocupamos los trabajadores, además de carísimas, están carentes de aire y muy reducidas.

o o o

Salamanca figura en uno de los pri-

meros lugares en la mortalidad, que es una vergüenza y baldón para ésta, que presume de culta ciudad; no vemos que prácticamente se haga nada, absolutamente nada: ni por entidades, autoridades y particulares.

¿Dónde está el programa del Municipio, en este aspecto? ¿Es que creen esos señores que Salamanca es sólo arreglar y herosear la Plaza Mayor?

De la Diputación, no hablemos; basta visitar el hospicio, donde lo único higiénico y confortable que existe, son las habitaciones de las monjitas.

¿No es de competencia de la Junta de iniciativas, estas cuestiones de higiene? ¿Y qué hace?...

Y por último, ¿a la clase médica, tampoco interesa esto? En otras partes celebran actos públicos pro higiene, popularizando estos conocimientos. Aquí son más listos: «a falta de higiene, ni abundancia de enfermos, y... sálvese el que pueda.»

o o o

La Liga de inquilinos, seguirá denunciando todas las viviendas insanas y reducidas, para que las autoridades obliguen a ciertos avaros caseros a que no abusen en demasía de las clases humildes.

Y si hace falta organizar una manifestación para conseguir que nos escuchan y se preocupen de la limpieza de casa y de la calle, la organizaremos y recomendaremos a los manifestantes asistan con escobas; para que los gobernantes no confundan el acto típico del acto público.

OROCOS

CUENTO LOCAL

El peluquero, el zapatero y el relojero.

Eranse que se eran, tres modestos industriales, tan honrados y trabajadores, como estimados por sus vecinos.

Solían juntos contarse mutuamente las cuitas y sin sabores de la vida y más de una vez se les vió discutir por calles y plazas, uno detrás de otro, en plan de la busca de alivio a sus penas.

Alto, coloradote, con recortadas patillas alargadas, era el uno; bajo y descolorido, el otro, que tapaba el cogote con una bilbaína; y vivaracho, el tercero, que se adornaba el físico con las amplias guías de un mostacho frondoso; llegaron los tres a hacerse populares, por que su causa, por lo justa, simpatizó entre las gentes de buen razonar.

Cuando queda y reposadamente, departían un día, se le apareció al trío la diosa Fortuna, y les dijo:

—¿Queréis decirme, honrados obreros, en qué consiste vuestra tristeza, por si en mi mano estuviera el remediarla?

—Sí—respondió el peluquero—«generalmente» estas cosas pueden evitarse. Yo vivía tranquilo, trabajando en todo momento, esforzándome en entretener con amena charla a mis parroquianos, mientras a mi casa llevaba el producto de mi labor para sostener mi familia, y hubo un día que confundíendome con otro, me creyeron fácilmente «tumbado a la bartola»... y me quitaron, a pesar de mis «postizos», lo que yo tenía encima de mi cabeza y que no era precisamente el sombrero, para que con las lluvias me acatarra y estuviera expuesto a los peligros de la «luna», cuyos «cuartos» me sal-

drian caros, porque había interés en quitarme, sobre todo, un «cuarto» creciente, y dejarme a la luna de Valencia, estando en Salamanca.

—Está bien—dijo la diosa—y a ti, zapatero, ¿qué te pasa?

—¡Válgame San Crispín, bendito! replicó éste—a mí me ocurre una cosa parecida. Yo me pasaba echando medias suelas y tacones al que las pedía, y un día creyéndome un ser despreciable, vino la «fuente», y empezó a caer agua hasta encima de la cama, y nos hubiéramos vuelto ranas mi familia y yo, si no fuera porque todavía hay gente buena en el mundo, porque hoy las suelas están por los suelos y aunque hay gente de siete suelas, espero diosa Fortuna que tú también me ayudes.

—Ahora voy, yo—comenzó el relojero. Yo no tengo más cuartos que los que dan mis relojes y los que ellos me costaron (bueno éstos ya no los tengo) y sin embargo, pretenden quitarme el cuarto más importante y es que como hay muchas personas que son como el moro de mi escaparate, que no tienen una onza de cristianos y miran a todas partes con ansia, de que todo lo que ven fuera suyo, pues me tiene la cuestión preocupado, pues tengo aprensión que si pudieran nos meterían a los tres en una jaula de tablas, para exhibirnos, pero a eso no hay derecho.

Quedóse la diosa Fortuna un poco, pensativa, por lo raro del caso, y dando impulso a su rueda, al parar ésta, dijo en forma de sentencias:

Peluquero: ten calma y escámate de las mujeres, aunque sean viudas o se modernicen con melena a lo Ninón. Los cuartos de la luna no fallarán nunca, y presenta los tuyos por meses lunares...

Zapatero: clavetea y maneja el tirapié, pero asienta el pié, no te lo tiren. Yo te daré un «corte» al asunto corte de botas de agua y riéte de la «fuente»...

Relojero: sigue como hasta aquí, sin dejar «atrasar» en tu casa ni la renta de la misma, que ya tendrás «salto de cuerda» y «repetición» para la jaula, y hazte la cuenta que lo tienes todo «montado» sobre rubies, que yo te echaré un «áncora» de salvación, y deja que los moros miren como quieren, que mientras sean «regulares, no hay cuidado y es «estar» amigos.

Y dicho esto, la diosa Fortuna se fue y dejó al ala.

SOMOEIRO

EL APOSTOL

Recorriendo la tierra va el vidente, sembrador de la idea redentora: en sus ojos de luz brilla la aurora de un porvenir soñado en su mente.

En su prédica audaz un elocuente himno triunfal de vida, que atesora del amor la palabra arrulladora y del odio la frase contundente.

Siembra la idea, y la canalla estulta, despreciando su prédica, lo insulta y lo hace blanco de sus torpes sañas;

pero la chusma ruin no lo intimida, porque en su alma visionaria anida esa fe que «levanta las montañas».

ANSELMO GONZALEZ

Mañana, en el Bretón, conferencia. ¡Acudid!..

Mi canto a la Imprenta

La Imprenta es como el cerebro de la actividad humana. Es asimismo el receptor y transmisor de cuanto la inteligencia del hombre produce.

La Imprenta estambien el crisol donde se funden las formas del progreso o la evolución de los Mundos.

Los trabajos de la Tipografía son como juegos en los que el experto artista hace filigranas. Sería ideal esta profesión si fuera amiga inseparable de la luz, del aire y del agua.

Oh, caja de plomos—los que, cual niño jugueteón, van cogiendo con asombrosa velocidad los dedos del cajista y los van colocando en perfecta formación en el componedor—, tú encierras palabras y frases que contienen ideas, por las que trabajas más, muchas más, que el propio cerebro que las concibió!

La máquina de componer; la que nos legó a modo de simiente revolucionaria en sus postrimerías el siglo XIX; la que para martirio de los cajistas y del Arte llegó a España montada en tortuga.

¡Oh, máquina de imprimir que, previos unos pegotes y unos recortes ejecutados con maestría, echas por tu boca más palabras en un minuto que pronunciar pueda en un año el orador más verborrista del mundo, bendita seas!

¡Oh, rotativa!.. En tu continuo desenrollar papel verás quien tenga ojos para ver cuánto parecido tienes con el gran salto de agua que, productor de electricidad, ilumina a las modernas urbes.

¡Oh, ilusión! Haz que se alce de la superficie del Planeta un Arbol cuya copa invada la región sideral, del que puedan cortarse hojas y más hojas de papel sin agotarse, para acabar con los monopolios insanos.

Tinta... Tinta negra, Tinta roja, Tinta azul... No, no, el color no importa; como no importa el color del hombre, ni la religión que profese, ni la nacionalidad de donde proceda, para reconocerle y apreciarle como hombre, tampoco importa al caso el color que la tinta pueda tener. Lo verdaderamente importante es que haya tinta para imprimir.

Encuadernación. El Maestro le da la última mano al Libro. Por sencillo que, al parecer, sea, no encontrarás producción humana que, a mi ver, pueda superarle el valor.

L. CERVERA Y CREMADES

BAR ¿X?

Calle de la Bola, 3.—Salamanca
Desde esta fecha se ha hecho cargo de este establecimiento, Joaquín García Moreno, el cual expenderá exquisitos bocadillos, café, vinos y licores de las más acreditadas marcas.

Picotazos

Ya llegó a Salamanca el nuevo prelado.

Lo celebramos, sobre todo por Arenillas, que desde que marchó el padre Alcolea, no ha dejado de llorar, ante la tristeza que le producía ver la silla episcopal vacía.

Vacía y sin poderla ocupar. ¡Con lo bien que estaría!...

Esto, porque le agradara a Arenillas más que el ser diputado.

¡Y cuidado que le deleita esto último!...

El señor Díez del Corral, sintiéndose salmantino, tuvo el rasgo de donar mil pesetas para la construcción de un parque-jardín, iniciado por el señor Vázquez de Parga.

Según noticias que tenemos, pronto será un hecho la realización de mencionado proyecto, por haberse «estrado» el señor Vázquez de Parga con la cantidad de cincuenta mil pesetas...

¡No esperábamos «¡menos!» de este buen salmantino!

Una cosa es «iniciar» y otra cosita es «achantarse» las pesetas.

O lo que es igual: ¡salmantinismo puro!

Nos felicitamos de la suerte que hemos tenido en la elección de obispo.

Un buen mozo y joven. Además, un excelente orador y de lo más fecundo.

Tres mil sermones y mil conferencias, que ya es algo...

Y además, nuestro obispo es Valiente y dará sus Frutos...

¡Por lo menos, hagamos honor a sus apellidos!

¡Cayetano está triste!

¿Qué le pasa a Cayetano? La finca número 10 de la calle de Padilleros, le produce noches crueles de insomnio, y le hace exclamar:

—¡Qué será de mí, si me quitan el cargo y la farola!...

¡Nada, hombre, no te apures, lo más que te ha de suceder es que por las noches estés menos «alumbrado»!...

¿Vais a consentir que se marche? ¡Mirad por él, y la ciudad os lo premiará!

El bueno de «Chicola» no ha vuelto a dar chispas.

No sabemos qué es de su vida. Estamos esperando a ver qué nos dice del ya famoso hospital provincial.

Y eso que cuando se toca a este paillo, brilla por su ausencia.

¿Le habrá aleccionado su camarada el señor Bustos?

¡Porque don Andrés es incapaz de quedar mal con nadie! Tiene palabras para todos y hasta se toma «¡el pelo!» él mismo...

La Casa de Correos vuelve al mismo edificio que ocupaba.

De esto se lamenta «El Adelanto» y nos parece bien.

Y dice más: que lo de la nueva Casa de Correos, que se nos dijo iba a construirse en Santa Eulalia, no pasó de un efecto político.

Lo sabemos. ¡Era más interesante repartir em-

pleos entre los «mendigos», que ahora saborean el turrón!

Y éstos pueden contarse por centenares.

¡El caso es «vivir»!...

Desde aquello del «encino», Arenillas no había tenido ocasión de dar a la luz pública sus «bellas» producciones.

Con la venida del obispo, ha publicado una página muy artística.

¡No cabe duda, don Mariano tiene vena..., aun cuando se enfaden los envidiosos!

Las poesías del encino... se recitan en Cantalpino.

Don Ludivino Corvo, ha tenido una honda pena, por haber estado más de un año sin pastor espiritual.

¡Eso demuestra que es un buen pecador!

«Pedid y se os dará; buscad y hallaréis, etc.»

¿Qué nos cuenta don Florencio, de sus continuados y frecuentes viajes a la villa y corte?

¿Ha cuajado ya el empréstito de los cinco millones?

Si así es, proponemos que se le regale, por suscripción popular, uno de los «medallones» más bellos del insigne Bóiza.

El Apóstol

Obra social en tres actos, en prosa, del compañero Rafael de Castro, con un prólogo en verso del inspirado y genial poeta Antonio Martínez Vega, se ha puesto a la venta en la CASA DEL PUEBLO, LIBRERIA DE CALON Y EN «EL SOCIALISTA», calle de Carranza, 20, Madrid.

o o o

La obra «El Apóstol», debe ser adquirida por todas las personas que simpatizan con los trabajadores, y especialmente por las Sociedades, ya que todos los beneficios de la venta, los cede desinteresadamente su autor a la Casa del Pueblo, para fines de cultura y propaganda del ideal socialista.

Precio: DOS PESETAS.

¡Un poco de piedad! Con ocasión de las fiestas de Semana Santa, nos visitarán muchos forasteros.

Rogamos que se eche una sábia sobre el «magistral» monumento de Bretón, para que no se enteren de tan maravillosa obra artística...

¡Eso no quita para que se conceda una recompensa al arquitecto.

Podemos licenciar al arquitecto municipal y que «entre» en su puesto Jemario Nó, autor del colosal proyecto.

¡Qué mejor recompensa!

¿No habrá pasado esto por alguna imaginación?

¡Por que se dan casos!

Nuestro Municipio ha organizado, con motivo de las ferias de Semana Santa, el sugestivo y siguiente programa:

El sábado: música e iluminación.

El domingo: Iluminación y música.

El lunes: Música e iluminación.

El último día saldrán las gigantillas habrá fuegos artificiales y los clásicos bailes de tamboril.

¡Vamos a estar bien divertidos! ¿Desean ustedes más?

Las procesiones recorrerán el mismo itinerario.

¡Ande el paso, hermanitos!...

En Salamanca, los carniceros no pueden vender carnes al precio de la tasa por carecer de ganados y por el excesivo coste de los mismos.

¡Sin embargo, la provincia cuenta con una nueva ganadería de reses bravas: la de Parladé!

¡No hay país como este!

PICOTIN

Las organizaciones de La Seca, se suscriben a EL PUEBLO

La Casa del Pueblo y la Agrupación Socialista de La Seca (Valladolid), han tomado el acuerdo de suscribirse a este periódico y que además se les envíe un paquete de veinticinco ejemplares para la venta entre sus afiliados.

Esto engrandece a las entidades de La Seca, que con gran voluntad y entusiasmos se preocupan de esparcir las doctrinas sublimes del Socialismo y los principios de la organización de resistencia, que son las armas más nobles para lograr la emancipación de los explotados.

¡Adelante, camaradas! A no desmayar nunca en la lucha y a seguir la trayectoria marcada por el inolvidable y austero maestro Pablo Iglesias.

Un saludo fraternal para todos y estamos muy satisfechos por vuestras atenciones.

La Salmantina

PENSION COMPLETA: DESDE SEIS PESETAS

Gran limpieza y esmero :: Comidas sanas y abundantes :: Cuarto de baño :: Sitio muy céntrico, al lado de la Puerta del Sol :: No olvide las señas:

CALLE DE LA CRUZ, NUM. 42, 2.º—MADRID

Un nuevo Sanatorio

El ilustre catedrático de la Facultad de Medicina, don Casimiro Población, ha inaugurado un nuevo Sanatorio de Ginecología, que es un verdadero primor, que viene a honrar a la clase médica de Salamanca, rodeando al mismo

tiempo a nuestra ciudad de un notable prestigio.

Es digna de alabanzas esta iniciativa del doctor Población, que tanto cariño demuestra por su profesión, a la que no cabe duda enaltece con el esfuerzo que acaba de realizar.

El Sanatorio del doctor Población está montado con todos los adelantos que la ciencia médica requiere.

A su fundador, enviamos el testimonio más sincero de nuestra admiración y respeto, a la par que le felicitamos por su iniciativa, que anhelamos se vea coronada por el más franco éxito.

GRAN ESTABLECIMIENTO HIGIENICO DE BAÑOS DE Aguas azoadas

Curación de las enfermedades del aparato respiratorio :: Calle de Ramón y Cajal, 31 (Agustinas).

— SALAMANCA —

Al público

Mañana, a las once de la mañana, gran conferencia en el Bretón. Hablará el camarada Ovejero.

CASA ARRIBA

VINOS Y LICORES DE LAS MAS ACREDITADAS MARCAS ::

Almacenes. Chamberí (Tejares). Despachos: Carmelitas, 12 y Conde Romanones, 3. Fábrica de licores: Carreter de Aldeatajada. Teléfs. 15 3,393, 42

El problema del hambre.

Hace pocos días se congregaron en el despacho de la primera autoridad de la provincia, distinguidas personalidades salmantinas, a fin de buscar solución a la pavorosa crisis de trabajo que deja sentirse en nuestra ciudad, en el Ramo de Construcción.

Las iniciativas allí apuntadas, de llevarse a cabo, no cabe duda, que si no han de dar solución completa al problema de la falta de trabajo, por lo menos se atenuará muy considerablemente.

El Ayuntamiento, que no cabe duda ha dedicado buena parte de sus fondos a dar trabajo a los obreros, en esta ocasión, puede desempeñar un papel importantísimo en beneficio de ellos, si se dispone llevar a la práctica el proyecto que en mencionada reunión se indicó de obligar a los propietarios a dotar a las viviendas de aquellas medidas higiénicas que la ley de Sanidad requiere.

Solamente a una tolerancia y una pasividad inexplicable de nuestras autoridades, puede obedecer el estado verdaderamente deplorable en que se encuentran la mayor parte de las viviendas, que se hacen poco menos que inhabitables, lo que contribuye muy principalmente al crecido número de enfermedades que ello trae aparejado.

Si el Ayuntamiento se decide a llevar a la práctica la medida proyectada, no solamente conseguirá dar ocupación a buen número de obreros parados, sino que habrá contribuido muy poderosamente en bien de la salud pública, a merced de unos propietarios pocos escrupulosos.

Es hora de que todos pongamos de nuestra parte cuanto nos sea posible, para que centenares de trabajadores puedan llevar a sus casas el pan de sus familias.

Hacia varios años que no presenciábamos esos enormes grupos de desocupados que se instalan en las plazas públicas en demanda de trabajo. Hoy volvemos a esos viejos tiempos y en mayor proporción. Son más de mil familias que silenciosamente sufren estas consecuencias y que demandan auxilio a sus necesidades.

Los hombres de posibles, tienen la obligación de proporcionar trabajo a esos obreros, que no piden limosna, sino que anhelan ganar su sustento honradamente.

Véase, pues, el medio más urgente de dar solución a la crisis de trabajo para aminorar la miseria que hoy invade los hogares de tantísimo número de familias modestas.

Y esto es de justicia. Las autoridades son las encargadas de desplegar el mayor celo posible para que tenga efectividad esto que nos permitimos solicitar.

¿Se hará así?

Perfil de actualidad...

El suceso del Casino

Queremos participar de esa inmensa satisfacción que ha producido en la conciencia de todos los salmantinos, la fausta noticia de haber sido resuelto favorablemente por el Tribunal Supremo, el recurso de casación, por quebrantamiento de forma, en la sentencia dictada por la Audiencia de Salamanca, interpuesto por don José Núñez Alegría, condenado a doce años, seis meses y un día de pri-

sión y 20.000 pesetas de indemnización, por el suceso acaecido en el Casino, la noche del 28 de Enero del año de 1924.

La resolución del Tribunal Supremo ha sido justamente celebrada por todos los salmantinos. Nosotros también participamos de esa alegría, por que a parte de nuestro lema de *compadecer al delincuente, sea quien fuere, es éste uno de los procesos en los que está interesada toda la ciudad, que en diferentes ocasiones sufrió las irreverencias del hombre que resultó agredido y que se había hecho acreedor al desprecio de las buenas personas, que no admitían sus bravatas.*

Pero no queremos aprovechar la ocasión para recordar casos que solo el traerlos a la memoria repugnan y que son harto conocidos.

Baste saber que existe un hombre en la cárcel desde hace más de dos años, sin que pueda considerársele como un pendenciero y menos aún como un delincuente habitual, sino de una persona honrada, que tiene su hogar y su familia.

Tenemos confianza que al volver la causa a la Audiencia de Salamanca, el expediente se instruirá con toda la escrupulosidad y sería muy de desear que la Sala cambiara de opinión en sus apreciaciones, siquiera fuera para arrancar de la cárcel a un hombre a quien le espera una esposa y dos hijos que anhelan vuelva a reinar en su hogar aquella alegría que hace más de dos años se encuentra ausente.

X

El presidente y secretario de la Federación Gráfica, en Salamanca

El pasado jueves, día 25, estuvieron en Salamanca, en viaje de propaganda, los camaradas Lois y Ramírez, presidente y secretario de la Federación Gráfica Española.

La Sociedad de Tipógrafos celebró Junta general dicho día, a las seis y media de la tarde, en el local de Hijos del Trabajo, y a cuya reunión acudieron la totalidad de sus afiliados.

Tratados algunos asuntos de régimen interior y otros de carácter administrativo, el presidente de la Sociedad de Tipógrafos, compañero Lorenzo, hizo la presentación de los dos camaradas.

Acto seguido, se levantó el compañero Ramírez, secretario del organismo nacional gráfico, para dirigir un cariñoso saludo a los tipógrafos salmantinos y sellar aún más las lazos de unión con el Comité central.

Hizo atinadas manifestaciones encaminadas a deshacer la creencia que tienen algunos compañeros de militar en la organización solamente para la conquista de aumento en el salario, sino también para alcanzar mejoras en el trabajo, que tiendan a alargar la vida de los trabajadores.

Acto seguido, el compañero Lois, presidente de la Federación Gráfica, usa de la palabra para dirigir análogo saludo a sus compañeros, manifestan-

do que su presencia no tiene otra finalidad que la de una visita de cortesía a los gráficos de Salamanca, ya que los fines de propaganda los cree innecesarios por considerar bien organizada la Sección de Salamanca.

Hace aclaraciones relacionadas con el último Congreso celebrado en Valencia, lamentando que la Sección de Salamanca, una de las más antiguas de la Federación y que han demostrado excelente espíritu en sus luchas, no estuviera representada en el mismo, encargiendo que en lo sucesivo no hagan dejación de este derecho.

Habló también sobre el referéndum respecto al descanso semanal, que de llevarse a efecto esta aspiración, se solucionarían, en parte, la honda crisis de trabajo por que atraviesan los gráficos españoles.

Tuvo frases laudatorias para el llorado maestro Pablo Iglesias y para la Unión General de Trabajadores, terminando su razonado discurso con palabras de aliento a los reunidos.

Propagad El Socialista

Sobre la Casa Correos

El diario local de la mañana «El Adelanto», en su editorial del día 24, se ocupa de la Casa de Correos, nuevamente instalada, después del siniestro sufrido en el edificio que antes ocupaba.

Dice bien «El Adelanto». El llevar este servicio al mismo edificio, es un verdadero peligro.

Salamanca tiene derecho a poseer una Casa de Correos capaz de llenar las necesidades que tan importante servicio requiere, sin que tengamos que estar constantemente con la incertidumbre de que se repita el caso recientemente acaecido, de no pocos perjuicios no solamente para el público en general, sino también a los vecinos de la Casa de Correos.

Aquí se nos dió el camelo hace años y se nos hizo ver que se nos dotaría de una Casa de Correos magnífica y hasta se tomaron las medidas en la plazuela de Santa Eulalia.

Lo cierto es que aquello fué una añagaza política: el medio de hacer ver a la ciudad que sus representantes trabajaban por su mejoramiento, mientras conquistaban los votos que le dieron hegemonía, cuando a lo sumo no hacían otra cosa que repartir prebendas a diestro y siniestro entre los directores y familiares que manejaban el cotarro en la ciudad.

Y es ahora cuando vemos esos defectos.

Pero son casos de los que no debemos lamentarnos, puesto que la culpa de estos y de otros males la tenemos los mismos salmantinos, que otorgamos nuestros votos a hombres que quieren hacerse pasar por liberales y a quienes nadie les pide cuentas.

Es una lección provechosa para que en lo sucesivo sepamos otorgar nuestra representación a hombres que tengan una filiación política bien definida y sujetos a dar cuentas a su partido y a sus electores, exigiéndoles responsabilidades de su actuación.

¿Está claro?

Lo demás, es ganas de pasar el rato.

Publicaciones recibidas.

«FEMINISMO SOCIALISTA»

La notable escritora María Cambrils, afiliada al Partido Socialista, cuyo ideal comulga y defiende con todo el calor de su alma, ha publicado un interesantísimo libro que titula «Feminismo Socialista» y que es digno de ser conocido por todos, ya que de él se desprenden muy sabias enseñanzas y abren ancho cauce a los hombres, que generalmente tienen un concepto muy equivocado de lo que debe ser la mujer en los diferentes aspectos que nos ofrece la vida.

Contiene, además, un prólogo de la señorita Clara Campoamor, doctora en Derecho y abogada del Colegio de Madrid.

La obra, cuya lectura se hace interesantísima y resulta amena, dada la galanura que avalora la pluma brillante de María Cambrils, está dividida en capítulos, todos a cual mejores. En ellos hace fe socialista; más aún: afirma que la mujer, si ha de defender sus derechos, tiene necesariamente que ser socialista, porque es el ideal único que guarda a la mujer los respetos que se merece, otorgándole aquella igualdad paralela al hombre.

María Cambrils, con la que estamos absolutamente conformes, tiende a que desaparezca la esclavitud a que se condena a la mujer, conceptuada como un ser útil solamente para la maternidad y fines domésticos.

Pero la mujer, por el hecho de estar dotada de una inteligencia, de una voluntad y de un sentir, ni más ni menos que el hombre, debe, o mejor dicho, tiene derecho a pensar libremente y a que pueda actuar en la vida pública en igualdad de condiciones que el hombre.

María Cambrils, ardorosa defensora de los derechos femeninos, tanto en el aspecto civil político como social, lo hace en términos tan claros y contundentes, que hay que rendirse a la evidencia; nos parece razonable y justa su pretensión, que a no dudar, al correr de los tiempos ha de tomar estado legal, una vez que se venzan las dificultades que hoy ofrece y logre despertar la conciencia dormida de la mujer española, colocada en un nivel de cultura inferior a la mujer internacional, sin duda porque los hombres, poco justos, hemos visto en la mujer solamente un instrumento útil para la casa y para el goce sexual, sin concederle un valor superior, que lo tiene y que debe hacer valer.

Felicitemos a tan distinguida compañera por el acierto de su obra y por el desinterés que demuestra, toda vez que el producto íntegro de su venta lo destina a beneficio de «El Socialista».

Pedidos, a María Cambrils, Norte, número 3, 2.º, Valencia. Precio del ejemplar, dos pesetas.

«LA PIEDAD»

Agencia igualatoria de servicios fúnebres, por suscripción mensual.-García Barrado, núm. 58

SALAMANCA

Esta casa se encarga de efectuar todas las gestiones y gastos que originen los sepelios, proporcionando éstos decentes y decorosos, mediante una insignificante cuota. Pídase reglamento.

IMPRESA: ARCO DE LA LAPA, 4